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扫一扫,关注“夜光杯”

子涵夜话

盛夏时节，那天中午，急救中心留观室里，四位老
人躺在病床上都在输液。三个老人都很安静，包括我
98岁的老母亲。
靠近门口躺着的一位老太，又是哼又是叫，不断扭

动身体扬起手。一打听这位老人已经100岁了。陪在
她边上的是她两个女儿，也都70左右的年纪了。两个
女儿都拔直喉咙在呵斥老母亲，声音盖过她们的妈妈。
我有点忍不住了，上去劝说她们声音小点，这样的

态度可能老人接受不了，另外这儿还有其他病人。我
问起老人的情况，两个女儿说，老人耳朵聋不大声说她
听不见。又诉苦说，老太其实没啥大病，
就是三天两头作得不得了，脑子有时清
爽有时糊涂，今天就是嚷着要去医院，说
她浑身痛。一个女儿又说，有邻居说我
们好福气，这么大年纪还有娘，我就对邻
居说，你要吗？谁要谁接去，你要这个福
气，我就把老娘送给你……
听到这话真让人不知怎么说，只见

隔壁床一位家属皱了皱眉摇了摇头。这
位家属也是一位老先生了，我俩自然而
然交谈起来。他陪护的是他96岁的老
母亲，他说他的老母亲身体一向不错，今
天突然晕倒在地，估计是脑缺血，虽然人马上清醒了，
但是他不放心，所以送医院来查一下。我问他家里没
有人来协助你一下吗？他说他太太马上会赶来。果然
不一会儿他妻子来了，带来了便盆等一些物件，俯身在
婆婆耳旁轻轻地问长问短。
老先生说，他母亲就他一个儿子，他今年68岁了，

自退休后就白天黑夜一直陪伴在老母左
右，外面旅游也不去的，因为母亲年岁大
了，一人在家他们夫妇不放心。我赞叹
说你们可真孝顺呀，你妻子也真是好！
他笑笑说，有人说媳妇好儿子才好，我觉

得这话说颠倒了，换一句话说，难道儿子做得不好就把
责任推给老婆吗？对老人，只有儿子好媳妇才好，女儿
好女婿才好，首先自家的儿女要以身作则，给对方做出
榜样，亲儿女都不孝顺了，还怪外姓人？
这位先生继续说，有人说我是孝子，我说孝顺父母

是为人子女最基本的道德底线，母亲十月怀胎把我养
出来喂奶喂饭把屎把尿，然后是教说话学走路，从幼年
到成人，又一路搀扶着我成家立业，待我有了孩子，老
母亲又帮着带大第三代。我是独子，妈妈把她所有的
爱全部倾注在我一人身上，这样的恩情怎能报得完？
也有人对我说，你天天守在老娘身边，脱身不得，蛮吃
亏的。我说，我得到的比我失去的多，我快70岁了天
天还有妈妈陪着，享受这样的天伦之乐也很难得呀，我
把老妈伺候得好好的，让她每天开开心心，自己也很有
成就感啊！
他又对我说，我因为工作关系，朋友圈里人很多，

各种人都有，但是我有个原则，只要发现朋友圈里哪个
人对自己的父母不好，我就马上拉黑他。你想想看，一
个人对自己的父母都不好，对朋友还会有真心真情
吗？这样的人对你再热络，也是别有所图的！碰到这
种人，我就果断拉黑！
这位68岁的先生，说出“果断拉黑”这四个字时，

口气坚定，眼神明澈。我这个陌生人虽不知他姓甚名
谁，但他的修为以及这样的话语，让我难忘。
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说起我对我们剧团的情感，那是从小开
始堆积的。还没入行的时候，我经常会故意
路过武康路，因为那时候演员都会在剧团办
公，有时也有演员来面试，我就在剧团门口溜
达，试图邂逅曾经在大银幕上看到过的身
影。武康路的剧团大门对我而言，就是一个
神圣的地方，仿佛只要能走进去，就会开启通
往艺术殿堂的道路。我总想着，什么时候我
也能加入上影演员剧团——那时候我
还在从事别的工作，因为喜欢表演，就
去考艺校。幸运的是，我结识了很多
非常好的老师，像卢若萍老师、魏淑娴
老师、姚家征老师……当时我才十七
八岁，学了表演之后，只能去应征群众演员，
但是我不在乎，想着只要能去剧组，再远的路
也不怕。记得那时候，就在漕溪北路上影厂
门口，冬天很冷，一群人等着坐大巴，然后去
车墩。演戏之外，我还得上班，要有一份收入
养活自己，这样的日子至少过了三四年。
在这段时间，我开始和一直向往的上影

演员剧团有了接触，剧团的许多老师都曾给
予我关心关爱。1995年的时候，我在仲星火
老师主演的《今天我休息》的续集《今天我离
休》里演小警察，其实也就一场戏。那天，仲
老师过来问我，你会敬礼吗？我说我刚学
的。他说：“那我教你吧。”仲老师就整个给我

演示了一遍，告诉我举手得齐眉，讲得非常
细，让我觉得非常温暖。我还参加过一个合
拍的电视剧，在里面只有两三集戏，拍完之
后，制作方不给我结算，我当时不知道怎么
办，跟他们理论也不搭理。让我特别感动的
是，上影演员剧团的黄达亮老师、祁明远老
师出面说必须给这个小孩把事情解决了！我
到现在都记得这件事情，这种力量到今天都

支撑着我。
对表演、影视的热爱引领我不断前行，

没想到有一天能够真正加入到上影演员剧
团，踏入这扇梦寐以求的大门。2013年，
我跟崔杰团长一起拍戏，他无意中问我，你
有没有单位？我说没有，自己漂了很多年。
他说你考虑一下想不想进我们剧团？我说，
不是我考虑剧团，而是剧团考虑我，因为这
是我特别大的一个梦想。自从进了剧团之
后，我就特别愿意别人问我是哪儿的，感到
特别自豪。幸运的是，我进团不到一年时
间，就赶上剧团六十周年的大庆，我作为青
年演员代表上台讲话，剧团还介绍我说是新

人，其实我有点心虚，那时我已经三十多岁
了。
剧团的每一位老师，都特别纯粹，大家

都在奉献。记得佟瑞欣团长说过一句话：进
剧团其实不是想来索取什么，而是要付出什
么。所以，每次剧团要我担任重阳敬老活动
的主持或是其他什么活动，我都看作是分内
的事，再忙也是应该做的。每次，我站在台

上看到台下坐着那么多老师，发自内心
感到欣喜。大家就像家里人聚会那样，
很多老师都说，他们每年都盼望着这一
天。
我是剧团六十周年的时候进团的，

到七十周年正好十年。今天，我在剧团的花
园里，在前辈赵丹、张瑞芳、孙道临的铜像
前站了很久，这是我少年时最想来的地方，
今天终于可以站在这里了。这座小楼对那些
前辈老师是多么重要，他们在这里度过了太
多的时间。作为剧团的一员，我们要保护好
剧团这片净土，守护好这块金字招牌，用作品
去把它擦亮！

陈 龙

剧团是我家，我愿守护她

象逐龙瑞 (中国画) 丘 挺
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语文老师是教你认
字、写字的人。
教你读会一篇短短的

课文，教你背下，记住，心
里的兜兜中就装着了一篇
篇完整的文字，一个个小
故事，一首首诗，它们会在
心里飘浮起来，挤挤挨挨，
推推搡搡，叽叽喳喳，叮叮
咚咚地响，还有星星般的
亮光，没有上过很多天学
的小娃娃，小小人，小学
生，走进校门，走出校园，
走在路上，回到家里，心里
热闹得很，念念有词得好
听，胸一挺起，嘴一张开，
蛮正规的文字能力，很有
小派头的！
语文老师是教你标准

发音，清晰说话的人。教
你把意思表达明白，语气
准确、恰当，令人听了理

解，舒服。他们是最勤劳、
最认真的母语“播音员”，
每天站在教室播音室中，
没有隔音，没有麦克风，或
许还乡音绕舌，但只要跟
随着他们的声音，奇妙的
语言、语音的“大方向”，就
都“字正腔圆”，郎朗入耳。
后来，你成为了一个

真正的电台、电视播音员
了，成为朗诵家，话剧演员
……你会想到，他们也许
正在听着、看着你吗？如
果你会想到，那么是你为
自己自豪，还是他们为你
自豪，或者是你为他们自
豪呢？
语文老师是教会我们

读懂文字意思，句子关系
的人。这个段落讲了什
么，整个一篇又讲了什么，
就是经典的“段落大意”

“中心思想”，每一节课都
这样，不厌其烦，不觉枯
燥，我们好像从来不会想
到，这是多么了不起的枯
燥！就像打夯声，声声重
复，听着甚至心烦，可是后
来站在了漂亮房子、高耸
大厦的窗口了，愉快、飞扬
的心情里，几个人会为打
夯声抒情呢？而打夯工们
早已又都去了别处重复、
枯燥，不厌其烦，夯实基
础。语文老师、别的打夯
的学科老师，都是该被抒
情的，而抒情的能力，也正
是语文老师说着，
朗读着，我们就渐
渐地有些会了。我
们是在模模糊糊中
渐渐会的，于是我
们还以为是自己会的呢，
忘记师傅，敲一下脑壳！
我们也正是这样学会

着阅读，从很少的一点点
文字，到厚厚的一本书。
语文老师是教会我们

阅读，教我们读文学的人。
童话，诗歌，小说，散

文，这些光艳耀目、艺术抖
擞的词，第一次跃然于耳，
几乎都由语文老师的嘴
中。即使先前已在别处听
见过，依然会觉得语文老
师说得更正式，由不得你
不信。老师就是一个由不
得你不信的职业，我们都
说：“这是我们老师说的。”
老师打开语文书，翻

到一篇文学的课文，其实
我们已是在语文课文里阅
读文学、学习文学了。现
在的小孩、很多的大人，都
是在语文课上阅读、学习
了古代人的诗句、现代人
的文学的。对于他们，李
白们的名声、鲁迅们的地
位都是首先来自语文。
当我成为写作文学的

人之后，才惊喜读出，小学
语文的第一篇课文《秋天》
便是一篇短小的优美散
文。考入中学，初一的第
一篇课文《荔枝蜜》是一个
时代的散文大作，老师请
我复述，我明明认真预习
过，却闭着嘴说不出一个
字。那是上初中第二天，
我是我的那个三班，第一
个被老师点名站起来复述

一篇著名散文的人，我因
为胆小，未能完成。长大
以后暗自懊恼，那是一个
多么珍贵的文学机会，用
自己的声音，把一篇可以
读懂的散文说一遍。
年幼的时候，会说一

个小小的童话故事，年少
了，能讲述一篇散文，成年
之后，阅读文学是自己的
生活内容，不是非要艰深
探究，说出多少夸夸其谈
的话，以为有诗便是高出
一等，而是如同那个构思
巧异的田鼠图画故事，文
学、艺术是和玉米、麦粒、
坚果同样需要的秋天储
备，以提供后来日子里需
要的光亮、色彩、语句。它
们平常得很，它们缺不得。

语文老师是教
人写作的。最简单
的一两句话，后来
的一篇。记下一件
事情，写生动一个

人物，说明一样东西，请一
个病假，敬请批准。记叙
文，议论文，应用文，说明
文……写作的优异成绩、
成就，固然不会是他们手
把手的教成，而是一个人
灯光之下日月之中思想之
上的磨磨蹭蹭、踽踽独行、
水到渠成。但是基本的针
脚、路数、组成旋律的那几
个音符1234567……毕竟
是来自老师的讲解。也许
他们讲的并不多，而写作
可能正好是讲不得太多
的；他们也许该讲的都讲
出了，可是一个幼稚、天真
年纪里的小孩子，学生，不
那么听得懂，以为捧起在
手里了，指缝间却漏掉了
最微妙的。
语文老师不教人获国

家文学奖、世界文学奖，
文学奖的获得也不归于
一个单独学科的教育，它
们需要打夯的是更为阔
大的一块，哎吆哎呀停不
下。
我出版了文学书，送

到语文老师的跟前，翻开
看见的是我端正写下的
字，毕恭毕敬：送给我的
文学老师……是您教会
我写作。
他们都没有说：“你

太客气了，”微笑间反而
更真实、自然、美好，因为
他们都是热爱语文一生
的人，知道写作的行踪、
文学的小木屋，的确是遍
布语文课本的页里页外
的，写出文学书的人物
们，的确曾经都是他们跟
前的小孩，小鬼头，字歪
歪斜斜，所谓的文笔流
畅，其实很气喘吁吁，是
给予的鼓励的话，打分总
用红笔，是高分低分都想
让你终于鲜艳，老师都是
另一种“绿野仙踪”的导
演。
随同着我学习文学

的学生，如今纷纷去当语
文老师了。终究都会有
些惆怅。我就和他们深
情地说着如上的这些如
同此致敬礼的真切话，渐
渐地都变得情愿和乐意，
从一年级教起，由九月的
第一个秋天开始，走进校
门，走出校园，走在路上，
回到家里，心里热闹得
很，念念有词得好听，胸
一挺起，嘴一张开，全是
语文，全是母语的漂漂亮
亮，语文老师，派头很高
级啊，不管他们拎着的是
什么兜兜，背什么包。

梅子涵

语文老师

年岁渐长，突
然有一种恐惧，感
受到基因的力量，
我总是不经意地在
自己的身上看到父亲的影
子。这样的感觉让我很无

奈，也很沮丧，因为父亲曾
经有过的生活，不是我想
要的，那么多年来，我一直
在抗拒，怎么就抗拒不了
呢？慢慢地，我不知不觉
又活成了父亲的模样。

对比
为什么童年时光会显

得特别的漫长？
据科学研究表明，那

是因为随着年龄的增长，
眼睛的生理特征出现退
化，年龄大的人比儿童更
少地接收图像，会感觉时
间过得慢，而儿童面对一
切都是新鲜的，会让记忆
深刻、注意力集中，于是，
时间就过得飞快。

树座垫
熊在秋天爬到板栗树

上吃板栗，为了让自己吃
得舒服一些，它会用树枝
做个座垫，每次吃饱后，它
就离开了，却把座垫留在
了那儿。

詹政伟

基因的力量（外二则）

上影演员剧
团在童年记忆里
逐渐有了一席之
地，它也渐渐地成
为了心之所向。

退休十几年了，忽然觉得亲人、朋友中退休的人越
来越多，聚会交谈时也离不开和退休有关的话题，经常
听到人们谈及对当下的退休生活不甚满意，他们说：
“早点做退休的准备就好了……”这里的“早作准备”通
常是指临近退休时应该做点什么，让自己活得健康，让
退休生活更为丰富多彩，当然，也有财务上碰到窘境，
希望多点积蓄的。
这种情况很正常，当今比较多的是宣传人们事业

上的成功，以及如何去实现这种成功，而对什么是“成
功的退休模式”
着墨甚少，既然
缺少可循的模
式，退休前作什
么准备也就无从

谈起了。所以，请退休多年的人谈退休，聊聊他们的经
验或者碰到什么遗憾的事，或许可以帮助人们在退休
前作一些规划。
首先会提到的是，应该要存更多的钱，应对医疗费

用以及日益增长的生活开销，但这仅仅是问题的一个
方面，更需要考虑的是维护好朋友之间、社交群体的联
系，如果有计划退休后追求“第二人生”，比如说书法、
拉小提琴、写回忆录等，那么在退休前的几年就可以培
养起来哦。
朋友老纪是一个喜欢钻研的人，曾经是位私企业

主，退休后有了大把时间打网球，和三五友好午餐叙
谈。他常常问自己：“我总觉得缺少了什么？”后来，他
悟到自己是一个“言必行，行必果”的人，喜欢学习新事
物，正是这两点当年推动了他的职业发展。“退休了，我

还是我自己，”老纪不无感慨地说，“我需
要行动，需要吸收新的东西……”去年秋
天，他报名参加了“上海画院”画师开办
的国画训练班，每周画画两次，他告诉我
明年春天结业时要和同学一起在社区活

动中心办一个画展。
老纪的故事说明一个问题，一个人的职业经历是

一个人一生的印记，体现了一个人的自我价值感，退休
时，要为这种自我价值感规划一个新的方向。实际情
况恰恰是：人们在规划退休时更多的是考虑怎样用钱，
需要用多少钱等，而很少考虑怎样来用好时间，让自己
的价值感得以持续。
话又说回来，储存足够的钱养老还是非常重要的

——不仅是因为物价上
涨，更是由于预期寿命可
能比我们原先想的要长得
多。对于有一技之长，或
者是原先从事专业工作，
如咨询、项目管理的人，就
要维护好原先的客户群
体、社交网络，以备有朝一
日“发挥余热”，多赚点钱
机票去看孙子、孙女，岂不
乐乎！
注意，我这里并不是

鼓励晚退休，最近听到一
位中学同学的后悔莫及，
很感慨。她退休时签了三
年的返聘合同，其代价是
年迈母亲在她合同的第三
年溘然长逝，她失去了和
母亲在一起的最后时光。

周炳揆

退休人聊退休


